

DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 12,435

Suscripción en Córdoba. }
Por un mes... 2 Pesetas.
Por trimestre. 5,50 »
Fuera de Córdoba..... }
Por un mes... 2,50 »
Por trimestre. 7 »

VIERNES 28 DE JULIO DE 1893.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLIV

Política europea

Madrid 25 de Julio de 1893.

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.
Muy señor mío: Dejémosnos de comentarios de política minucia, y saboreen la última carta que he recibido de Chicago.
Chicago 7 de Julio de 1893.

He pasado, querido Garci-Fernández, unos días con algo de enfermedad y mucho de aprensión; la idea de sufrir tan lejos de mi casa y de mis afecciones una enfermedad grave, me ha producido seguramente una enfermedad leve.

Pero ya estoy mejor y continúo mis soporíferas cartas con algunas impresiones pasadas y algo de la Exposición presente.

Desde que perdí de vista el faro *Fire Island*, desde que se llega a *Sandy Hook*, es decir, desde que se asoma al *Long Island* y al estrecho de los *Narrows*, empecé para mí el vértigo de los Estados Unidos.

Primera impresión. La colosal estatua de Bartholdi, que representa la Libertad alumbrando al mundo. Es la obra más grande que en el Universo se ha hecho en su clase: se levanta hasta una altura de 300 pies, y realmente asombra, aun cuando a mi juicio el pedestal resultó desproporcionado a la estatua, por ser aquel bajo en relación a la altura de esta.

Segunda impresión. Para formarme una ligera idea de New-York tomé el primer tren del ferrocarril elevado *Manhattan* y me lancé a un viaje entre aéreo y de circunvalación formando una ligera idea de las diferentes secciones en que está dividida la ciudad. La de las tiendas desde la calle 23 hasta la 14; la del barrio francés; la del alto comercio que corre a lo largo del río del Norte, y por fin, el *Broadway*. Como el tren en que hice este viaje-paseo era *Santh-Ferry*, me apeé en el parque de la Bateria al extremo Sur de la ciudad, y en donde está la estación central de todos los ferrocarriles aéreos.

La línea de muelles de donde salen los vapores para *Brook-Eyn, Bay, Bidge, Staten Island* y otros puntos, es extraordinariamente notable por la animación y el tipo.

Pero lo que verdaderamente me impresionó fué en *Bowling Green* dos edificios; uno que aquí se llama del Ejército de los Estados Unidos, especie de almacenes inmensos de artículos y provisiones para la milicia; otro la llamada *Bolsa de los Productores (Produce Echange)*, que es un espléndido edificio de granito y hierro, y en cuyo salón principal pueden reunirse siete mil personas; el coste de este magnífico palacio ha sido de tres millones doscientos cincuenta mil pesos.

Broadway y su magnificencia me invitan a seguir recibiendo impresiones, y me encamino hacia *Way-Street*; entro en la vieja iglesia de la Trinidad, que con su cementerio lleno de recuerdos históricos y su rica arquitectura gótica, me dan la forma de pasarme algún tiempo en su contemplación. Salgo por su puerta principal, y ya otra vez en *Way-Street*, me dirijo al azar a uno de los varios edificios que se ofrecen a mi vista; he entrado en la *Bolsa* y me encuentro en la galería de los visitantes. Confieso no haber visto nada tan admirablemente organizado; de allí parten miles de alambres telefónicos y telegráficos, y puede tomarse el pulso segundo por segundo a todos los negocios de la nación.

El edificio tiene un recuerdo histórico. En otro tiempo allí existió *Federal Hay*, desde cuyo balcón prestó juramento el General Washington al tomar posesión de su cargo como primer Presidente de los Estados Unidos en 1789.

Al lado izquierdo de *Broadway* llama mi atención un edificio de la Compañía de Telégrafos «*Western Union*»; en mi condición de reporter pido algún dato acerca del movimiento de aquel centro, y aun suponiéndole grande, me sorprendo al saber que en el 1890 se transmitieron por sus líneas 55.878.762 despachos, recaudándose por estos servicios 22.337.091 pesos.

Se me hace tarde y no quiero fijarme en que en mi más huida que marcha tropiezo

en *Versey Street* y *Sark Row* con cuatro soberbios edificios... pero no hay remedio, tengo que pararme por fuera. Mi amigo *Bramstan*, inglés de nacimiento y español de corazón, me cierra el paso y me amonesta por lo ignorante que estoy de que el edificio por el que pasamos es propiedad del periódico «*The New-York Herald*», edificio que según él, «debias haberle mirado y te se hubiera agasajado como hacemos con todos los periodistas extranjeros, más si tienen la honra de llamarse españoles.»

Me escuso y le ofrezco una visita al elegante «palacio de mármol blanco», asegurándole en nuestro trayecto hasta el ferrocarril de *Pensylvania*, que admiro con entusiasmo la grandiosa casa de Correos, construida con granito gris, y coronada de una cúpula de elegante atrevimiento. Para colmar mi entusiasmo me informa *Bramstan* de que el movimiento diario, por término medio, es de seiscientos mil cartas y nueve mil sacos de periódicos é impresos.

El edificio de la Municipalidad con sus costados de mármol y su cúpula coronada por la estatua de la Justicia, llama mi atención; al expresarlo así a mi amigo me cuenta su historia (no la de *Bramstan*, que ya la conocía, sino la del edificio.) «Aquí—me—dijo—existió la costumbre de alumbrar cinco veces al año el palacio, dando a expensas de la ciudad fiestas espléndidas y repartiendo alimentos y bebidas a cuantos los solicitasen. Se llamaban estas fiestas «*las fiestas regocijo*» y no dejaban de costarnos algunos millones.»

La Biblioteca Astor fundada por la familia *Lafayette*, según mi amigo; el «*Cooper Union Institut*», que fundó el famoso filántropo americano *Peter Cooner*; la «*Casa de la Biblia*»; el chab de «*La Reforma*»; el *Kuickerboker*»; el «*Kalumet*»; el dicho de *Manhattan*»; el *New York* y el muy famoso de la «*Liga de la Unión*» y «*Latus Club*»; nos dieron sus caras (muy bonitas) y aunque por falta de tiempo no penetré en sus almas, *Bramstan* me asegura que todos llenan cumplidamente el fin para que fueron creados.

El que tengo deseo de ver es el de los abogados—digo yo.—«Pues ya es pasado, y si hoy no puedes, yo estoy a tus órdenes y te voy a buscar mañana y nos llevamos allá, donde podrás recrearte en una gran biblioteca jurídica y en donde te mirarán en cuanto sepan que eres mi amigo y no me llames como cuando estudábamos juntos el monaguillo pretencioso.»

Veóme ya, querido maestro, en la estación de *Gersey-City*, después de haber andado brutalmente (esta es la palabra) y de haber reido estrepitosamente a la española, llenando de asombro a mis correctos ingleses mi ruidosa risa que, según usted, es de gallina.»

Y le pregunto entre paréntesis, hoy que me acuerdo de su calificativo, ¿puede decirse «gallina» al hombre que se arrostra a escribir cartas de informaciones de este *Nuevo-Mundo* sin saber mas inglés que *Miss, Mister* y... *misté* (como dicen por ahí) que coronar mi obra intercalando estas incoherentes cronicuchas con sus elegantes y bien condimentadas correspondencias.

Pero, ¡al tren, al tren! que la clara voz de un empleado anuncia con penetrantes gritos.

¡Philadelphia! ¡Pittsburg! ¡Chicago y el Aest!

—Vaya, adiós, *Bramstan*, hasta mañana que te aguardo a las diez; almorzaremos juntos y me llevarás al Club.

—No, yo me voy con tú, si no te enfadas, a hablar cosas flamencas.

Entramos en un gabinete de «*Pensylvania Limited*»; un negrito tenía mis bártulos de viaje que no son si no un bastón y un maletín, y empiezo a admirar el mas espléndido ferrocarril soñado.

En él comimos, y al llegar a *Chicago*, sazonomos el almuerzo con un *bock* de lo bueno, como dice *Bramstan* (como usted llama lo bueno al *gaspacho andalúz*, *Bramstan* llama lo bueno a una tortilla de *Rotterdam*.)

Dirigimonos a la Exposición, poco animada ayer, día de mi excursión, cosa de la que me felicito porque pude pasar mas desapercibido aún que de costumbre, y re-

crearme a placer en sus instalaciones sin el «resquemor» de parecer incorrecto ó paleta a alguna espiritual *Miss* ó *Lady*.

Me coloco en el muelle que adelanta en las aguas del lago para abarcar a vista de pájaro y de un solo golpe tanta grandeza.

Recordará, querido amigo, nuestros paseos por el *Trocadero*, *Campo de Marte* é *Inválidos* en la Exposición de 1889 de *Paris* y nuestras exclamaciones de asombro y nuestras frases encomiásticas... pues «que se quite» diría yo si no supiera que la frase le resultaría poco limpia a un periodista de su estómago.

Ya en mi próxima, colocado como estoy frente al *Palacio de Manufacturas and Liberal Arts Builduig*, la emprenderé con él, y con él y otras insignificancias, tendré material para hilvanar unas cuartillas, a las que su amabilidad concede el título de «*interesantes y bien pergeñadas*.»

Suyo siempre,

Juan Pló.

La carta próxima será de *Juan Pló* también, del que tengo cuartillas muy interesantes que espero han de gustar mucho mas que las de su viejo amigo.

Garci Fernandez.

Congreso Eucarístico Nacional

DE VALENCIA

COMISIÓN DE PROPAGANDA Y PROGRAMA

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor nuestro. El primer Congreso Eucarístico de España ha de celebrarse en el próximo mes de Octubre en la ciudad de Valencia, una de las de nuestra nación en que más desarrollo han tomado las obras Eucarísticas, según puede verse en la docta Carta Pastoral que acerca de este Congreso ha publicado el celoso y dignísimo Arzobispo de dicha Diócesis. Acordada la celebración de este Congreso por el tercero de los católicos nacionales que tuvo lugar en Sevilla en Octubre de 1892, S. S. León XIII, en un Breve dado el día 21 de Marzo de 1893, ha aprobado el proyecto de llevarlo a cabo, ha concedido indulgencias a los que asistan a la función de iglesia que se celebre durante el Congreso y ha manifestado el deseo de que sean muchos los que en él tomen parte.

Por eso nos dirigimos a V. cuya piedad es tan notoria, no sólo para que se inscriba como socio del referido Congreso, sino también para que asista a él si le es posible, y para que entre sus parientes, amigos y conocidos se dedique a la propaganda de tan santa obra, obteniendo el mayor número de adhesiones al mismo en concepto de socios titulares ú honorarios.

La tibieza general en la piedad cristiana, las necesidades de la Iglesia y del Estado, los graves pecados públicos y privados que a diario se cometen, los nefastos errores en el orden religioso y moral, que dan la muerte a tantas almas y los innumerables sacrilegios con que se está ofendiendo todos los días a nuestro adorable Redentor en el Sacramento de su Amor, exigen imperiosamente que todo aquel que se precie de católico y sienta algún celo por la gloria de Dios, coadyuve poderosamente a la obra del Congreso Eucarístico. Los frutos de este serán indudablemente espirituales y temporales, públicos y privados, y las bendiciones del Dios de las Misericordias bajarán sobre el pueblo español, que tan grandioso homenaje y tan solemne desagravio ofrece a Jesús Sacramentado.

Por eso esta Comisión confía en la cooperación de V. no sólo en el sentido arriba indicado, sino también en el de que procurará enviar una Memoria al Congreso sobre alguno de los puntos indicados en el Programa.

Pidiendo al Señor que recompense abundantemente los trabajos que lleve usted a cabo en favor del Congreso, nos ofrecemos como sus más atentos SS. SS. en Cristo Señor Nuestro.

Valencia 30 de Junio de 1893.

La Comisión.
NOTA. Las inscripciones como socios podrán verificarse dirigiéndose a las

respectivas Juntas del Congreso, que existirán en todas las Diócesis, ó a la Secretaría general del mismo, establecida en el Palacio del Excmo. é Ilmo. Señor Arzobispo de Valencia.

La cuota de socio será la de diez pesetas, cuya cantidad puede entregarse en dichos centros ó remitirse a los mismos en libranzas del Giro mutuo.

HORARIO

DEL CONGRESO EUCARÍSTICO
QUE HA DE CELEBRARSE EN VALENCIA
DESDE EL DÍA 17 HASTA EL 23
DE OCTUBRE DE 1893

Martes 17 de Octubre.—A las tres de la tarde, en la Basílica Metropolitana, exposición de S. D. M., canto del *Veni Creator*, sermón por uno de los Reverendos Prelados que asistan al Congreso, bendición con el Santísimo Sacramento y solemne Reserva.

Acto seguido tendrá lugar en la Iglesia del Temple la sesión constitutiva del Congreso, en la que se leerán todas las comunicaciones relativas al mismo.

A las diez de la noche vigilia de adoración nocturna en las Capillas del Milagro y de la Virgen de los Desamparados.

Miércoles 18 de Octubre.—A las siete y media de la mañana misa de Comunión general, celebrada por un Reverendo Prelado, en la Capilla de Nuestra Señora de los Desamparados.

A las nueve y media reunión de las secciones en sus locales respectivos.

A las once inauguración de la Exposición de objetos eucarísticos.

A las tres y media de la tarde solemne función religiosa en la Basílica Metropolitana, con sermón y Reserva.

A las diez de la noche vigilia de adoración nocturna en la Capilla del Milagro y en la Parroquial Iglesia del Salvador.

Juho 19 de Octubre.—A las siete y media misa de Comunión general, por un Revendo Prelado, en la iglesia del antiguo convento de Santo Domingo.

La reunión de las secciones, la solemne función religiosa en la Basílica y las vigilia de adoración, tendrán lugar a la misma hora y en la misma forma que en los días anteriores. Las vigilia de adoración se celebrarán en la Capilla del Milagro y en la Parroquial Iglesia de San Bartolomé.

Viernes 20 de Octubre.—En este día se verificarán los mismos actos y a las mismas horas que en el día anterior. La misa de Comunión general se celebrará en la Parroquial Iglesia de San Esteban. Las vigilia de adoración nocturna tendrán lugar en la Iglesia del Milagro y en la Parroquial de los Santos Juanes.

Sábado 21 de Octubre.—A las siete y media misa de Comunión general, que celebrará un Reverendo Prelado, en la Iglesia Parroquial del Salvador.

A las diez de la mañana sesión general en la Iglesia del Temple.

A las tres y media de la tarde función religiosa en la Basílica como en los días anteriores.

A las ocho y media de la noche Cer tamén encarástico en la Iglesia del Temple.

A las diez de la noche solemne vigilia de adoración nocturna en la Iglesia Parroquial de San Andrés.

Domingo 22 de Octubre.—A las siete y media de la mañana misa de Comunión general, celebrada por un Reverendo Prelado, en la Basílica Metropolitana.

A las nueve misa Pontifical, con sermón que predicará un Reverendo Prelado, y *Te Deum* en la Basílica Metropolitana.

A las dos y media de la tarde, procesión con el Santísimo Sacramento. En uno de los sitios más espaciosos de la carrera que recorra esta procesión, se verificará el solemne acto de adoración y consagración a Jesús Sacramentado y la bendición a todo el pueblo con el Santísimo Sacramento.

Lunes 23 de Octubre.—Peregrinación a Gandia y Alcoy.

NOTAS.—Durante los días 18, 19, 20 y 21 de Octubre estará expuesto el Santísimo Sacramento en la Basílica Metropolitana, desde la hora en que comiencen

las funciones de la mañana hasta la reserva solemne de la tarde.

Por separado se publicará el horario de la peregrinación a Gandia y Alcoy.

Durante la celebración del Congreso, los señores socios podrán dirigirse a la Secretaría del Congreso, situada en el Palacio Arzobispal, para la resolución de las dudas que les ocurriesen ó para las reclamaciones que hubieren de hacer.

Las tarjetas de admisión a las vigilia de adoración nocturna, podrán recogerse también en la misma Secretaría de Palacio.

Noticias.

De los periódicos de Madrid, tomamos las noticias siguientes:

San Sebastián 25 (9 noche).—La reina y las infantas estuvieron esta mañana en la playa. Después se embarcaron en la escampavía, paseando en la bahía y dando la vuelta al islote de Santa Clara.

La infanta doña Isabel nada ha decidido acerca de su viaje de regreso, pues está aquí muy contenta, y dice que aún hay muchas cosas que ver.

Antes de su marcha se organizará una excursión a bordo del *Conde de Venadito*. S. A. visitará las plazas de la costa Cantábrica y algunas francesas.

En breve será montada en el castillo de la Motta la nueva artillería sistema Ordoñez. En dicho fuerte solo hay cañones viejos, útiles no más que para hacer salvas.

La oficialidad del *Conde de Venadito* envió ayer a la reina varios ramos y una *corbeille* de flores.

La regente y la infanta doña Isabel han sido invitadas para presidir el día 30 las carreras de velocípedos que se celebrarán aquí.

La infanta irá esta noche al teatro del Circo, donde debuta la *Paccini* con *La sonámbula*.

El teatro estará lleno. La reina y la infanta pasearon esta tarde por el camino de Hernani.

Al regresar vieron en la carretera pidiendo limosna a un licenciado de Cuba vestido de militar.

La reina le miró y al llegar a palacio dispuso que se le busque y socorra.

Hoy ha sido colocado en palacio un órgano cólico que regala al rey una casa constructora de Nueva York.

San Sebastián 25 (12 noche).—La *Paccini* ha obtenido un verdadero triunfo cantando *La sonámbula*.

El orfeón bilbaino ha cantado en la terraza del Casino.

El pueblo le hizo una ovación y le pidió que cantase el *Guerinicaco Arbola*.

Mañana a las doce dará el orfeón un concierto en palacio, y después saldrá para Bilbao.

Es probable que hasta ayer no emprendiera su viaje el señor ministro de la Gobernación, y aun sería fácil que pasara ahora un día en Lillo, esperando marchar el sábado al Noroeste a fin de aprovechar el tren expreso.

A su paso por Monforte es casi seguro que tendrá una conferencia con el gobernador de la Coruña, quien había solicitado permiso para venir a dar cuenta personalmente al gobierno de lo ocurrido en aquella capital.

Paris 25 (10²⁵ noche).—Se han recibido telegramas de Madrid asegurando que el proyecto de presupuestos del ministerio Sagasta será aprobado por las Cortes, sin que quede destruido el equilibrio entre los ingresos y los gastos.

Esta noticia y la de que el señor Gamazo redobla su energía para sacar adelante su plan financiero, ha contrarrestado el efecto que las apreciaciones pesimistas de Mr. Leroy Beaulieu y de las revistas financieras habían causado y ha desvanecido el desaliento de los bolsistas que negocian con valores españoles.

En Lugo se ha recibido con entusiasmo la noticia de que en el caso de crearse un octavo cuerpo de ejército se fijaría en dicha población la capitania general.

El gobierno no se ha ocupado todavía en esto.

En el Congreso se reunió el miércoles la comisión de actas para despachar alguna de las pendientes.

El martes se temió que ocurriera algún trastorno en Navarra con motivo de haber aprobado el Congreso el artículo referente al régimen económico que ha de regir en dicha provincia. Los telegramas oficiales actúan completa tranquilidad.

Valencia 25 (10'16 noche).
Siguen muy animadas las fiestas de la feria.

Hoy han llegado muchos forasteros de toda la provincia, pero no en tanto número como en los años anteriores.

La crisis agrícola que sufre la provincia se conoce en la falta de concurrencia. Se nota que no han venido forasteros de los pueblos vinícolas.

Esta tarde se ha celebrado en el teatro una función para los niños pobres. Han asistido á ella más de dos mil.

La velada en el paseo de la Alameda ha estado brillantísima.

Los pabellones de las sociedades están llenos de hermosas mujeres.

Esta noche se celebrarán bailes populares, bailándose los característicos de diferentes provincias.

Mañana se hará reparto de premios extraordinarios á los alumnos de las escuelas municipales.

El tiempo favorece las fiestas. Durante el día ha hecho bastante calor, pero por la noche refresca la temperatura.

Un periódico supone que el gobierno dispondrá una visita de inspección á la Diputación provincial de Madrid, por los hechos que ha denunciado una parte de la prensa.

Hemos procurado informarnos, y resulta que ni el ministro de la Gobernación, ni el gobernador civil, ni el presidente de la Diputación tienen noticia de tal propósito.

Tampoco es cierto el rumor circulado de que el presidente de la Diputación dimitiría el cargo ante el anuncio de la supuesta visita. Es más, á personas que deben conocer los propósitos del Sr. España, hemos oído asegurar que si se gira una visita á la administración actual, y no por consecuencias de actos de anteriores Diputaciones, que son los denunciados estos días, dicho señor permanecería en su puesto para responder á los cargos pudieran formularse.

Paris 25 (10'15 noche).

El periódico *La Liberté*, uno de los más sensatos de París, hace notar que en el último *modus vivendi* comercial de España con Inglaterra, la primera ha concedido á la segunda el trato de nación más favorecida.

España no ha obtenido en cambio ninguna ventaja, á juicio de *La Liberté*, porque no percibiéndose en la Gran Bretaña derechos de aduana, esta nación á pesar del convenio mantiene los impuestos de consumos sobre los vinos y los aguardientes.

Todo el interés político del martes estaba encerrado en la sesión del Congreso.

Desde antes de reanudarse la discusión de los presupuestos se sabía que los diputados llamados vinicultores estaban animados de batallar, y hasta de pedir votación nominal para la enmienda del señor duque de Almodóvar, si no les satisfacían las declaraciones del gobierno.

Los conservadores se frotaban las manos de gusto ante las probabilidades de presentarse en una votación dividida la mayoría.

La discusión de la enmienda fué tranquila y reposada, y el señor duque de Almodóvar, con muy buen acuerdo, la retiró después de discutirla, quitando de este modo el efecto político que podría resultar.

El duque envió inmediatamente después las dimisiones de vicepresidente del Congreso y de presidente de la comisión de tratados, realizando esto, según unos, por la molestia que le causarou algunas palabras del señor Gamazo, las cuales no especificaba, y según otros, para que no se atribuyera la retirada de la enmienda al deseo de conservar puestos oficiales.

Sea cualquiera la razón que tuvo el duque para dimitir, siempre respetable, es un hecho que luego daba á su acto el carácter de irrevocable.

A poco de ocurrir todo esto, entró en el Congreso el señor Cánovas, y enterado de lo sucedido, parece que tomó muy á mal la poca destreza de sus compañeros de minoría al no apoderarse de la enmienda para provocar acto seguido una votación nominal.

Es posible que semejante acto de destreza política no hubiera resultado á la

medida del deseo de los conservadores, pues el señor duque de Almodóvar estaba dispuesto á no votar, y es probable que los demás partidarios de la enmienda amigos del gobierno habrían hecho lo mismo.

Esta actitud de los vinicultores ministeriales sí que tenía su explicación, porque de crear un conflicto al gobierno se prestaba un gran servicio á las oposiciones y si resultaban derrotados representaban un papel poco airoso.

El señor Cánovas hizo que el señor Burgos retirase la enmienda que tenía presentada y tomaran turno para discutir hoy el artículo, con la enmienda del señor Laserna, que fué anoche aceptada; y se pasó aviso para que los individuos de la minoría conservadora asistan á la sesión de hoy para intervenir en la votación nominal del artículo, que ellos mismos pedirán.

Los turnos para esta discusión serán de los señores Burgos, Cañellas y García Alonso, hablando con motivo de alusiones el señor conde de Casosola y quizá algún otro diputado.

Los ministeriales quedaron desde ayer bien advertidos de cuales son los deseos de los conservadores, y el gobierno no tenía ayer duda de triunfar por bastante número de votos, si llegaba el caso de la votación nominal.

ALCANCE POSTAL

Madrid 26.

Entre varios diputados ministeriales se agita la idea de presentar una proposición de ley, solicitando el arrendamiento por cinco años del impuesto de consumos.

—A última hora desea el señor Becerra de Bengoa terciar en la discusión de presupuestos con objeto de defender su anunciada enmienda sobre los naipes.

Caso de admitirse no pagaría cada baraja más que diez céntimos y la circulación sería libre.

—La comisión de actas se ha reunido esta tarde, pero no tomó ningún acuerdo por falta de número.

Se citarán nuevamente para el viernes.

—Según noticias llegadas de San Sebastián, entre los navarros allí residentes se trabaja con gran actividad á fin de que se inicie una suscripción para erigir un monumento á los fueros.

Los diputaciones de Alava, Vizcaya, Guipuzcoa y Navarra esperan con impaciencia la llegada del señor Sagasta á las provincias del Norte, con objeto de presentarse á él y rogarle explique el verdadero contenido de sus palabras acerca de los fueros y el juicio que tenga acerca de los mismos.

De Navarra siguen llegando cartas y telegramas que dan cuenta de la gran efervescencia que reina en los ánimos por haberse aprobado el artículo veinte de la ley de presupuestos.

—Ha llegado á Madrid el exministro republicano señor Muro.

—Mañana saldrá para Espinho el presidente de la junta directiva del partido republicano progresista don Santos Laho.

—El señor Sanchiz ha presentado la proposición referente á la escala de reserva á ruego de los interesados.

—Ayer se verificó en Santa Cruz de Tenerife una solemne función cívico-religiosa por el noventa y seis aniversario de la derrota de Nelson.

Durante todo el día reinó mucho entusiasmo y se concedieron honores reales al pendón de la ciudad.

Por la tarde se repartieron los premios de la Exposición de Agricultura, Industria y Artes.

Los edificios públicos y algunos particulares lucieron vistosas iluminaciones.

—El ministro de Gracia y Justicia ha negado terminantemente que se piense en el señor Sagasta (don Jose) para la subsecretaría de dicho departamento.

Varias comisiones, entre las cuales figuraba una de catalanes que presidía el marqués de Mont-Roig, le visitaron con objeto de que no se suprima ninguna sala de lo civil de la Audiencia de Barcelona, ni varios juzgados de instrucción.

—Dicen de París que allí produjo dolorosísima impresión, lo cual que en esta Corte se interpretaron las declaraciones que sustentó en un artículo Mr. Leroy Baulien, ocupándose de la gestión económica del ministro de Hacienda, pero lo cierto es que nuestros convecinos se meten siempre en lo que no les importa y que censuran la admisión de enmiendas á los presupuestos.

Desde algunos días acá apenas circulan

otras noticias de carácter político-económico que las originadas por las discusiones parlamentarias.

Hoy fué muy comentado el giro que tomó á primera hora la sesión del Congreso por el violentísimo discurso que pronunció el diputado ministerial Sr. Cañellas, quien no dejó muy bien parado al ministro de Hacienda.

Como era de esperar, los gamacistas censuraban la actitud del joven orador, manifestando que antes que todos los intereses eran los del partido en que se milita y los deberes de disciplina.

—No es seguro que mañana salga para Mondariz el Sr. Gonzalez (D. Venancio), pero en cambio es muy probable que se celebre Consejo de ministros.

—Se nota ya bastante animación en los mercados de vinos de Francia, habiendo terminado la vendimia en la Argelia con muy buena cosecha. Los vinos alcanzan 11 y 12 grados alcohólicos, siendo de calidad superior.

Gacetillas.

—Adelante.—Como tenemos dicho, la comisión especial que bajo la presidencia del Alcalde señor Jimenez está encargada en disponer locales para el alojamiento de las fuerzas que en breve han de aumentar la actual guarnición de esta plaza, terminará pronto sus gestiones y podrá de un día á otro ofrecer al excelentísimo señor Ministro de la Guerra cuarteles cómodos y en aceptables condiciones para el albergue de las fuerzas, cuyo traslado á esta población ordene el ilustre general Lopez Dominguez. Entendemos que las Excmas. Corporaciones provincial y municipal deben marchar perfectamente unidas y salvar las dificultades que puedan ser obstáculo para que el éxito corone estas patrióticas gestiones. El vecindario todo está interesado en ello y sigue con curiosidad el curso de los trabajos.

—Dos heridos.—Los presos en la cárcel de esta capital Juan Félix Roldan y Francisco Luque Ramirez se agredieron anteayer con navajas de pequeñas dimensiones, resultando ambos con heridas leves. El primero se halla cumpliendo condena de dos años por el delito de lesiones en Lucena, y el segundo pendiente de causa por el juzgado de Fuente Obejuna por el delito de robo. El juzgado tiene noticias de este hecho, realizado sin duda burlando la vigilancia de los empleados en aquel establecimiento.

—El vigía.—Vá avanzando el mes de Julio—por sus últimos peldaños.—Esto es: muerte helada arriba—dejando una hoguera abajo.

—Libros.—Con destino á las bibliotecas del Museo Arqueológico provincial de Cádiz, y las sociedades de Artes y oficios y Centro obrero de San Fernando, ha obtenido nuestro amigo el Diputado por aquella circunscripción señor don Rodolfo del Castillo, del señor Ministro de Fomento, una colección de libros de los destinados en el ministerio á este objeto. Felicitamos al señor Castillo por sus gestiones en pró de este loable fin, como también por su discurso publicado en el número anterior sobre «Medidas Sanitarias», del que se ha hecho cargo la prensa de Madrid en sentido muy favorable.

—Recaudación.—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital los días 24, 25 y 26 del corriente. Central 298 pesetas y 97 céntimos.—Puente 1594'54.—Pretorio 1910'09.—San Sebastián 963'98.—Victoria 1205'18.—Matadero 1716'65.—De las 7.689 pesetas y 41 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 3.414'04.

—A la provincia y municipio 3.414'01.—Adicionadas 861'36.

—Bien venido.—Según leemos en un colega de la corte, en esta semana, ó primeros días de la próxima saldrá de la corte para esta capital nuestro distinguido amigo el señor don José Ramon de Hocos y Losada, hijo de los excelentísimos señores duques de Hornachuelos, á los que nos unen cariñosos vínculos de antigua y sincera amistad. Bien venido sea el ilustre diputado por Lucena, que en el breve tiempo que lleva de representar en las Cortes á nuestra provincia ha hecho muy lucida campaña en pro de sus legítimos intereses.

—Lo dicho.—Ya contradijimos días pasados la equivocada especie que dió un colega de que por la Alcaldía se había prohibido ocupar á cierta hora de la noche los asientos de los jardines de la Agricultura. Y ayer verían nuestros lectores entre las disposiciones de la Alcaldía la rectificación de esa noticia, que no solo contradijimos, sino que excitamos á la autoridad para que hiciese constar lo cierto.

—Viaje.—Ayer salió de esta capital con dirección á Madrid nuestro ilustrado amigo y compañero en la prensa señor don Carlos Matilla de la Puente.

—Reclamados.—Anteanoche fueron conducidos á la cárcel por el cuerpo de vijilancia siete individuos que estaban reclamados por los juzgados de esta capital.

—A la práctica.—En el artículo que con este epigrafe publica anteanoche nuestro estimado colega *La Unión*, se escita á nuestro director para que convoque á la prensa local á fin de que esta promueva la constitución de la *Junta patriótica* de que ya nos hemos ocupado, adhiriéndonos al pensamiento como á todo lo que directa ó indirectamente pueda ser beneficioso para la ciudad que nos vió nacer, y por la que hemos hecho en diferentes ocasiones y estamos dispuestos á hacer toda clase de sacrificios. Esperamos, pues, conocer, como siempre, y siguiendo acuerdos anteriores, la opinión de los demás periódicos, pues las disidencias en este punto sabe por experiencia nuestro colega que no solo no imprimen al acto la significación debida, sino que dan lugar á que no se logren los resultados prácticos que son de desear.

—Clases pasivas.—Por la Junta respectiva se ha declarado con derecho á la pensión del Montepío de oficinas, de 1.125 pesetas anuales á doña Matilde Perez Guerrero, viuda de don Antonio José Dominguez de la Fuente, catedrático que fué del Instituto de Caba.

—La fiesta de Santiago.—Los jefes y oficiales del arma de caballería de guarnición en Córdoba celebraron el martes, día de Santiago su patrón, con una Misa en la iglesia de los Padres de Gracia, y por la noche con un banquete en la fonda Suiza, bajo la presidencia del general señor Jaquetot. Hubo gran animación y cordialidad, y terminó el acto con un brindis entusiasta de dicho señor Jaquetot á SS. MM., á España y al Ejército. Hubo también durante el acto muchos brindis entusiastas y patrióticos.

—Subasta.—El dos de Agosto se subastan en el local del Pósito de Hinojosa ocho casas, por débitos de la contribución industrial.

—Efemérides.—Hoy.—450.—Muerte de Teodosio, emperador de Oriente.—1809.—Batalla de Talavera y derrota de los franceses. 1883.—Gran terremoto en Ischia.

—Escándalo taurino.—El martes último se verificó en la plaza de toros de Aguilar un conato de novillada, que fué un completo desastre para la empresa, la cuadrilla y el público. Anteanoche se hacia en Córdoba la narración del suceso con toda la viveza de su colorido, y entre los detalles de mas bulto oímos lo siguiente. La empresa habia contratado á un novillero, barbero de abolengo, que fijó en Sevilla su residencia hace algunos años. El barbero, apodado *Clavellino*, sentó plaza de torero y tuvo la desgracia de que la empresa de Aguilar contratara al *diestro* y á su cuadrilla, compuesta de aprendices de zapatero, barbero y otros oficios análogos. Para que el público juzgara de las condiciones del ganado, este permaneció dos días en las cercanías del pueblo. La cuadrilla fué recibida por los aficionados con grandes muestras de alegría, y la tarde de la función se adornó un coche con flores para que los diestros recorrieran las principales calles de la población y animaran al público. La plaza se llenó de gente, la cuadrilla atravesó el redondel con aire marcial, dando así principio el espectáculo con los detalles que mas adelante verá el curioso lector. Salíó la primera fiera corriendo como un tren *express*. El color del cutis de los muchachos se tornó en verde botella al observar la velocidad del morucho, y hubo torero que, huyendo de la fiera, intentó filtrarse por los burladeros dejando estampado su retrato, unas veces en la arena y otras en los tabloncillos que á la plaza sirven de barrera. *Clavellino*, que habia perdido un zapato en los primeros lances de la jornada, encargó á los muchachos que desecharan el miedo. La suerte de las banderillas fué el primer acontecimiento. El novillo, llevó adornos en las orejas, en las patas y en el *polizón*. Pero cuando llegó lo gordo, lo tremendo, fué cuando *Clavellino*, después del obligado discurso á la presidencia, se dirigió á la res que lo esperaba en medio de la plaza, y sin saber qué hacer con la espada y muleta, se acercó al novillo. Del primer *achuchón*, *Clavellino* emprendió su viaje á la luna; al segundo lo desarmó; al tercero lo estrelló contra el suelo y lo pisoteó, todo esto sin graves consecuencias físicas. *Clavellino* daba severas órdenes al mas aventajado de sus discípulos para que le pusiera el *bicho* en buenas condiciones, hasta

que este, harto de tanto ejercicio, dijo al *maestro*:—Por fin, ¿donde lo pongo?—Donde yo no lo vea, contestó el espada en medio de una gritería que se oía en Monturque. El diestro, sudando la gota gorda, miraba al novillo, que cada vez le parecía mayor, y después de darle proporción de enchilladas, lo asesinó aprovechando el momento en que su víctima se acercaba á un burladero. ¡Escándalo monumental! Sale la segunda fiera, que de un salto se situó en el centro de la plaza con ademanes horribles para la cuadrilla.

Clavellino se acercó á los muchachos y les dijo:—¿Vámonos?—La contestación fué inmediata. La cuadrilla abandonó la plaza, la presidencia ordenó que la guardia civil saliera en busca de los diestros, que se resistieron á volver. El público empezó á gritar y á romper cuanto encontró á mano, incluidas las sillas que pertenecían al teatro; el empresario salió al redondel y la plaza se le vino encima. La muchadumbre abandonó el local, situándose en las afueras del circo, esperando al empresario. Una idea *luminosa* se le ocurrió á este para evitar el peligro. De pronto abrió la puerta y gritó:—¡El toro!—El público emprendió la fuga y, atropellándose unos á otros, despejó las inmediaciones de la plaza. teatro del escándalo. *Clavellino* estará todavía en la cárcel, vestido con el traje que usó en esta célebre jornada.

—Huésped.—Se halla en Córdoba el joven señor conde de Luque, habiéndose hospedado en casa de nuestro querido amigo el apreciable abogado señor don Cristóbal Victoriano Cancela, calle de la Madera alta número 34.

—A los baños.—En la márgen izquierda del Guadalquivir tocará mañana «La Batalla de Inkermán» la charanga del batallón Cazadores de Cataluña.

—Digno diputado.—Unimos nuestro humilde voto al de los que opinan no le debe ser admitida al excelentísimo señor duque de Almodóvar del Rio la renuncia de los cargos de vicepresidente del Congreso y presidente de la comisión de tratados comerciales, para hacer con toda independencia la defensa de la viticultura nacional, principal riqueza del país.

—El ejercicio de la abogacía.—Por sentencia del tribunal de lo contencioso de veinte y tres de Mayo último, publicada en la *Gaceta* del día veinte del actual, se declara que no es incompatible el cargo de oficial de administración con el ejercicio de la abogacía.

—Llegada.—Ayer llegó á esta capital procedente de Béjar, en donde ha desempeñado el cargo de inspector del cuerpo de vigilancia, don Antonio Brujulada Gomez, nombrado para sustituir en el desempeño de este destino á nuestro estimado amigo don José Lopez Concepción, que ha sabido captarse en Córdoba las simpatías generales del vecindario. El señor Brujulada tomará hoy posesión del cargo referido.

—Fallecimientos.—Los nueve que ocurrieron en esta capital el día 18, lo fueron por derrame seroso, escrófulas, apoplejía, volvulo, raquitismo, antrax infecciosas, asistolia, fractura de un brazo y eclampsia. Y los nueve del 19, por bronquitis, enterocolitis, fiebre tifoidea, endocarditis, apoplejía, sarampión y tres por gastro-enteritis.

—Bien venido.—Ha llegado á Córdoba, procedente de Filipinas, con su digna esposa é hijos, el coronel de aquel ejército señor Cañellas.

—Pagos al Magisterio.—Los maestros de escuelas de varios puntos se han dirigido al gobierno, por medio de exposiciones, pidiendo que el Estado se haga cargo del pago de atrasos por instrucción primaria.

—Destinos.—Lo ha obtenido en el batallón Cazadores de Cataluña el primer teniente don Diego García Santos, y para la remonta de Córdoba el veterinario tercero don Pedro Castillas y Rivas.

—Diestro cordobés.—Ha obtenido verdadera ovación en la corrida de toros de Santiago, en el Puerto de Santa Maria, el *Torero*, que ya se halla restablecido de la herida que en Valencia recibió en una pierna.

—Listas.—Se están repartiendo las del Colegio de Abogados de Córdoba, respectivas al actual ejercicio. Constan de 42 que ejercen la profesión y 19 que se hallan incorporados pero sin estudio abierto.

—En la milicia.—Se ha ordenado por la capitania general del distrito al gobernador militar de Córdoba, instruya el expediente de pensión en favor de doña Emilia Almango y Grady, viuda de don Bernardo Molinelo y Grady.

—Venga.—Ha enviado 400.000 pesetas á la Sucursal del Banco de Córdoba de Jaen.

El maestro.—Al buen aficionado jerezano don Inigo Ruiz Pomar, ha regalado Lagartijo el terno café y plata con que toreó en Barcelona últimamente. Al regalo acompaña una carta, en la que, entre otras cosas, dice Rafael. «Tiene la manga rota del puntazo que, sin consecuencias, me dió el último toro al meter el brazo; y tiene quitados algunos adornos, lo cual fué obra del público al sacarme en brazos de la plaza. Sin otra cosa por hoy, reciba recuerdos de mi hermano Juan y dándoselos míos á su familia y amigos, usted sabe que es muy afectísimo y verdadero. Rafael Molina.»

Sumario.—El señor juez instructor de esta zona llama por edictos al recluso Bartolomé Arévalo Sánchez, del reemplazo de 1889.

Sucesos locales.—Breves notas de la guardia municipal.—El calor y el vino, cuando el trasiego de este se hace por grandes dosis, causan su efecto inmediato en el cerebro humano: la subida de los espíritus á la cabeza de un hombre, dió lugar á que este promoviera ayer ruidoso escándalo en la plaza Mayor; la navaja salió del bolsillo para trasladarse oportunamente á las manos del guardia número 20, que ingresó en el depósito al autor del alboroto.—El ojo perito que en materias de arquitectura tiene la brigada Angel García, le ha hecho ver que en la calle de Lineros hay una casa próxima á desplomarse: pues, mucho cuidado; que ya lo dijo hace tiempo un arquitecto que debe entender de estas cosas.—Un individuo vertió aguas en sitio vedado para estos usos en la plaza Mayor: en cambio, todo el mundo hace lo mismo en la calle de Munda, recordando el suprimido recipiente, y solo el vecindario pone la nariz cerca de la luna en busca de otra atmósfera.—Dos tenorios de guardarropía dieron que hacer á la colmena de abejas inocentes situadas en la calle de Góngora.—Un cochero, averiado en materias alcohólicas, corría anteayer con el vehículo por varias calles con la misma libertad que si se encontrara en la carretera de la Albaida, y este censurable hecho ha sido denunciado á la Alcaldía.—Y por último: esta es la noticia más fresca, aunque es un abuso: varios individuos se presentaron anteayer al guardia número 66 manifestándole que del balcón de una casa había caído el diluvio poniéndoles el traje en situación de reemplazo.

Pensamiento.—El mejor modo de conocer el valor del dinero, es pedirlo prestado.

Sección minera.—Se ha declarado registrable el terreno de 48 pertenencias de la mina de hulla «Rebeca» número 3.366 del término de Obejo.

Cantar.—Eres clara, eres morena, eres grosera y amable, eres muy buena y muy mala, y eres un diablo y un ángel.

Repatriamiento.—Hasta el dos de Agosto está á la vista en Hornachuelos el de la contribución territorial.

Hurto de pavos.—La guardia civil del puesto de La Carlota ha detenido á un vecino de San Sebastián de los Baños que el día veinte y dos del corriente hurtó cuatro pavos del molino acetero nombrado de Guevara, término de La Rambla.

Infeliz.—En Puente Genil ha perecido ahogado dentro de las aguas del Genil un joven malagueño, hijo del jefe de dicha línea en la estación de Campo Real, Luis Jimenez Vargas, á la vista de tres individuos que no se atrevieron á intentar salvarlo.

Extracto.—El lunes publicó el periódico oficial los acuerdos tomados durante el último cuatrimestre por el Ayuntamiento de Montemayor.

Momios.—El Ayuntamiento de Utriel (Zaragoza) anuncia para su provisión las titulares de Medicina y Veterinaria, dotadas con treinta pesetas anuales cada una.

Otro caso.—El Alcalde de Sevilla, en vista del extraordinario número de mendigos forasteros que circulan por las calles de la ciudad, implorando los caritativos sentimientos del vecindario, ha dispuesto que sean enviados á sus respectivas localidades, encareciendo á las autoridades de las mismas que procuren socorrerlos en la medida de sus fuerzas, á fin de evitar el deplorable espectáculo del hambre que ofrece esa falange de pordioseros.

Donativo valioso.—El señor Obispo de Leon ha remitido á la Catedral de Málaga un valiosísimo obsequio, como recuerdo del Pontificado de su hermano el señor Arzobispo de Burgos don Manuel Gomez Salazar. Consiste en un precioso cáliz esmaltado, de estilo gótico, un juego de vajillas y un magnífico copon de igual

clase. Indudablemente, durante el actual Pontificado se ha enriquecido la Catedral de Málaga con hermosos cuadros, cristalerías y muchos y valiosos ornamentos.

¿Qué traerá?—En estos días será perceptible en Málaga un gran cometa descubierto por un habitante de las Montañas Pedregosas. Se halla al Oriente del sol, junto á la constelación de la Osa Menor. Su cola abarca varios grados.

Buena pesca.—Se ha cojido en Carril un pez llamado *Roda*, que mide un metro de largo y setenta centímetros de ancho: las aletas tienen cincuenta centímetros, y ha sido enviado al Seminario de Santiago, donde se diseccionará para el gabinete de Historia natural.

Una opinión.—Hemos oido decir que los señores Navarro Rodrigo y Linares Rivas, impugnarán en el Senado el proyecto de supresión de las secciones de Fomento de los gobiernos de provincias, por considerar la reforma, tal como se propone, perjudicial para el buen servicio administrativo.

Todo se falsifica.—Se han reconocido unas muestras de café de un establecimiento de la calle de Capuchinas, en Sevilla, y resulta que está adulterado con café artificial. Ha pasado el informe á la comisión respectiva.

Más vale así.—De las reses atacadas de glosopeda que hay en la dehesa de Tablada, en Sevilla, han sido dadas de alta dos: un eral y una vaca. En vista de ello se ha autorizado al guarda mayor de la dehesa para que permita las salidas de esas reses cuando su dueño las reclame.

Institutos.—Se ha dispuesto que ni el de Gijón ni el de Baeza puedan tener colegios incorporados oficialmente.

Contra el humo.—Se ha creado otra sociedad cooperativa en Jaén contra el vicio de fumar. Muchas sociedades de esta clase deben formarse para conseguir algo.

Funciones.—Va á dar algunas el mes próximo en Puerto Real la compañía de opereta Franceschini.

Vendría bien.—Ha solicitado un vecino de San Sebastián patente de invención para un traje defensor contra las pulgas y demás insectos.

Toros.—Seis de Saltillo torearán el 10 de Agosto en Málaga *El Espartero* y *Guerrita*.

Hinojosa.—Julio 25.—«Es mi ánimo, en primer lugar, manifestarle con gran júbilo que el día diez y seis del actual los Padres Carmelitas calzados de esta, en loor de la del Carmelo, hicieron honores á Nuestra Madre. A las diez y media de la mañana, la música venida de Villanueva de Córdoba, costeada por dicha Comunidad, se constituyó en la sala de sesiones de este Ayuntamiento y acompañó á la Corporación municipal al convento llamado de San Diego, hoy ocupado por susodicha Comunidad. Ofició el Reverendo Padre Tomás, y fué cantada la Misa á cinco voces, estando encargado del panegírico el muy ilustre señor doctor don Blas Sanz Caballero, Canónigo Penitenciario de la Metropolitana de Granada y natural de esta villa. Terminada la Misa, el Reverendo Padre, arrodillándose todos cuantos se hallaban oyéndola, recibieron la Bendición Papal. En la noche de aquel día se verificó la procesión, acompañada de todos los estandartes de las hermandades de esta localidad, y en el curso de su carrera hubo varios arcos triunfales; pero entre ellos el que más llamó la atención fué el costeado por el Casino de la Amistad, el que fué dibujado por el vecino de esta don Ramón de Mora. Oficiaba de Preste don Marcelino Sanz y Caballero, Cura párroco de la de San Juan, y vestía el traje de caballero de Calatrava el ilustrísimo señor don Francisco Romero y Bolloqui, Capellán de las Religiosas de la Concepción.—No extrañe á usted, señor Director, que después de lo clásico pase á lo festivo: como en su ilustrado periódico no há muchos días decía que los jóvenes de esta localidad tenían proyectada una corrida de novillos para el día de Santiago, efectivamente se ha verificado. Al tener conocimiento y ser invitados de la inmediata villa de Belalcázar por la sociedad del «Toro moderno» de esta, que así se titula, jóvenes de dicha localidad, fueron tales las distinciones que entre unos y otros prevalecieron, que no es posible el describirlas: pero pasemos á hacer el resumen, aun cuando casi desconocedores del arte y sin llevarnos de pasión. A las cuatro y media comenzó la función, presidida por trece jóvenes de esta localidad. Salió á pedir la llave don Argimiro Gil, montado en la valiosa jaca del propietario don Francisco Perea, hijo político del señor don Antonio Blasco. Salió el primer novillo, de dos años, negro, recargando, y tomó tres varas de Zamorano y

cuatro de Sánchez: á los quites el *Zurdo* y Aparicio. Como banderilleros se distinguieron Barbancho y Ortiz: el primero cambiando un par y otro de frente, y el segundo uno al sesgo. Tocan á muerte y sale Aparicio, dando un pase de pecho, dos con la derecha y un mete y saca, sacando la res huida: vuelve á empaparle rematándolo de un descabello. El segundo era retinto, de menos libras y más bravo que el primero. Tomó ocho varas de Zamorano y Sánchez, perdiendo las *sardinas* en tres varas cada uno, á cuenta de batacazo por *sardina*. Salieron á banderillar Caballero, Sánchez (a) *El Sastre*, y á petición del público el matador (a) *El Zurdo*: se portaron estos tres á cual de ellos mejor; no así como el desgraciado Morano que fué arrollado y sufrió una contusión en el brazo derecho. Cogió los trastos *El Zurdo*, que con entereza le dió dos pases de pecho, uno cambiado y dos naturales, propinándole una estocada en los rubios que hizo innecesaria la puntilla. La taurina fiesta ha proporcionado un rato de distracción á este vecindario.—Para terminar esta correspondencia le anoto el precio medio que tienen en este mercado los siguientes artículos de consumo. Trigo, á 50 reales fanega; habas, 30; cebada, 24; garbanzos, 100, vino, á 28 reales arroba; aceite, á 34; vinagre, á 20.»

Corresponsal.

Antequera.—25 de Julio.—«La corrida verificada hoy 25, día de Santiago, ha resultado mediana, pues el ganado no se ha prestado á dar mayor realce á la fiesta. Los toros de los señores Peñalver han sido los mejores, pues los dos de la señora viuda de Núñez, aunque embestían eran muy chicos, tanto que no tenían fuerzas para derribar un caballo. Todos tomaron pocas varas, pero en particular estos dos, que con que el picador les tocara con la garrocha (y no con el lado del hierro), se huían pensando tal vez en que acabarían aquellos malos tratos que, á pesar de ser tan «chiquitos» les estaban dando. A la empresa de los caballos le ha convenido que los toros no fueran aficionados á tomar muchas varas, pues á pesar de no contar mas que con diez caballos para toda la corrida, solo le dejaron en la arena tres difuntos. El *Potoco* ha estado bien, haciendo varias suertes, por lo cual fué muy aplaudido del público. Juan José Villega (*el Loco*), también espada y hermano del anterior, fué llamado á última hora por la empresa con el fin de dar mas importancia á la fiesta, y también estuvo bien. Nicolás del Rio (*el Cabrestero*) ha sido el que se ha captado las simpatías del público, pues mató los dos toros que le correspondieron muy bien, tanto que le valió una ovación y lluvia de cigarros y sombreros. Al final de la corrida fué llevado en hombros hasta la puerta de la plaza, donde estaba un carruaje esperando. Nicolás del Rio (*el Cabrestero*) de la ganadería de los señores Peñalver, como le decía en mi anterior, y que por una distracción se le pasó ponerlo, no es solo que se apode (*el Cabrestero*) sino que desempeña este cargo en la citada ganadería. Cuando estuvo en esta para la corrida que se celebró el día primero de Junio, con motivo de ser feria, á petición del público mató un toro de una magnífica estocada hasta el puño, que le valió el ser muy aplaudido y llevado en triunfo hasta la fonda donde se hospedaba. He de advertirle que el tal mozo, aunque poco alto, tiene muchísimas fuerzas, tanto que le he oido decir que él era capaz de haber matado de un puñetazo uno de los toros ó becerros de la ganadería de la viuda de Núñez. Le he oido decir que se vá á dedicar al toreo, y que vá á ver si forma una media cuadrilla para dar novilladas é irse amaestrando en el arte taurino, para hacerse un buen espada, cosa que no lo dudo, pues le tiene mucha afición. También se hincó de rodillas delante del toro varias veces, siendo muy aplaudido por el público. Las cuadrillas estuvieron bien: á la plaza asistió la banda de música municipal, que amenizó el acto tocando escogidas piezas. De usted afectísimo y seguro servidor que su mano besa, *El corresponsal*.

El sastre y el parroquiano.—Ya creo que es hora de que me pague usted esta cuenta.—Me es imposible.—¿Cuándo vuelvo?—Nunca: no tengo un cuarto.—Pues si usted sabía que no iba á pagarme, ¿por qué regateó tanto y me exigió rebaja?—Mirando por usted.—¿Cómo!—Sí: porque de ese modo sería la pérdida de usted mas pequeña.

CHARADA.

—
Mi primera mineral,
Mi segunda consonante,
Mi tercera musical,

Y el todo nombre importante
De un ilustre general.

Solución á la charada anterior.

ES-CO-PE-TA.

Vicente Tornero Jurado.

Los síndicos del gremio de expendedores de vinos y aguardientes al por menor citan al mismo para tratar asuntos de su exclusivo interes, el lunes 31 del corriente á las 6 de la tarde en el salón alto del café Suizo, suplicando la puntual asistencia.

A los consumidores constantes de la siempre popular Agua de Florida de Murray y Lanman. Para distinguir el legítimo perfume de las mil espúreas imitaciones que de él se ofrecen, basta examinar, contra la luz, el folleto que sirve de envoltorio al frasco. Si es legítimo, se verán en letras transparentes, en cada hoja, las palabras de Lanman y Kemp, New York, señas de los únicos fabricantes. Además la marca industrial es grabada en acero; no litografiada.

Depósito general en España para la venta al por mayor Sres. Vicente Ferrer y Compañía, plaza Moncada, Barcelona.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Clínica dirigida por el médico oculista don Juan J. del Castillo y Peñalosa. Horas de 10 á 12. Teléfono número 159. Góngora 20.

Observaciones meteorológicas

verificadas en las veinticuatro horas del día de la fecha en el

INSTITUTO PROVINCIAL DE 2.ª ENSEÑANZA DE CÓRDOBA

Temperatura máxima al sol y al aire libre	49°9
Idem ídem á la sombra ídem	39°0
Idem mínima	21°1
Idem media	30°5

Oscilación 17°9
Agua de lluvia en milim. 00°00

Horas.

	9 mañana	3 tarde
Temperatura á la sombra	29°5	»
Altura barométrica en mm. y á 0°	747°29	»
Enfriamiento producido por la evaporación	21°7	»
Tensión del vapor	14°54	»
Humedad relativa	47°7	»
Estado del cielo	Despjd.	»
Dirección del viento	E.N.E.	»

Córdoba 27 de Julio de 1893.—El Catedrático de Física, Manuel M.ª Rodríguez.

DEPENDIENTES

En la fotografía de don Eleuterio Almenara se necesitan dos oficiales que sepan perfectamente todas las operaciones concernientes al arte de la fotografía.

5—Claudio Marcelo—5

Boletín religioso.

—SANTO DE HOY.—San Nazario, obispo y mártir.—Mañana, Santa Marta y Santa Beatriz, virgen y mártir.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la Parroquia de San Nicolás de la Villa, por el Excmo. Sr. Marqués de Boil, en sufragio de su esposa é hijo.

—Nuestro Santo Padre Pio VI por su breve dado en Roma á 28 de Marzo de 1775 concedió indulgencia plenaria en favor de todas las personas de ambos sexos que confesados y comulgados visitaren la iglesia del convento de Religiosas del orden de San Gerónimo, bajo la advocación de Santa Marta, existente en esta ciudad de Córdoba, desde las primeras vísperas hasta el ocaso del sol del día de la Santa, y rueguen á Dios Nuestro Señor por la paz y concordia entre los príncipes cristianos, extirpación de las herejías y demás necesidades de la Iglesia. La fiesta á Santa Marta se celebrará el sábado 29 á las diez de la mañana, en la que predicará un R. P. del Corazon de Maria

—El 30 del actual, último domingo de mes, los archicofrades del Inmaculado Corazon de Maria tendrán sus ejercicios mensuales en la iglesia de los PP. Misióneros. Por la mañana á las seis y media la comunión de regla, y por la tarde á las seis y media se expondrá el Santísimo Sacramento, al que seguirá la visita, rosario, letanía cantada y ejercicios propios de la archicofradía. El sermón lo predicará uno de los Padres.

—Los asociados á la corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. de la Blanca, en Santiago.

Segundo aniversario

DEL SEÑOR

Don Francisco de Cueto y Rull

que falleció el 29 de Julio de 1891.

R. I. P.

Todas las misas que se celebren mañana, en la Real Iglesia de San Hipólito, por los RR. PP. de la Compañía de Jesús y los Sres. Sacerdotes adscritos á ella, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado.

Con el mismo objeto estará expuesta la Divina Magestad en la iglesia de las Escalvas del Sagrado Corazon de Jesús.

Su viuda ruega á sus amigos y personas piadosas lo encomienden á Dios Nuestro Señor.

Décimo aniversario

LA SEÑORA

Doña Joaquina Rosa Heredia Ordoñez

Falleció el día 3 de Agosto de 1883.

(R. I. P.)

Todas las misas que en dicho día se apliquen en la Capilla de Nuestra Señora del Rosario de la Iglesia de San Pablo, desde las siete en adelante, por los señores sacerdotes designados al efecto, serán aplicadas en sufragio de su alma.

Su esposo é hijos, ruegan á sus amigos la encomienden á Dios Nuestro Señor en sus oraciones.

Espectáculos.

TEATRO CIRCO DEL GRAN CAPITAN.

Compañía cómico-lírica de Julian Romea Funciones por horas para hoy.

A las ocho y media.—La zarzuela en un acto y tres cuadros, *La Salamanca*.

A las nueve y media.—Estreno de la comedia en un acto, *La jente de pluma*.

A las diez y media.—La opereta en un acto, *La Czarina*.

A las once y cuarto.—El sainete proceso en un acto y dos cuadros, *Bonitas están las leyes ó la Viuda del Interfecto*.

Precios para cada sección.

Palcos sin entradas, 2 pesetas.—Sillas con entrada, 50 céntimos.—Anfiteatro con ídem, 30 céntimos.—Entrada para palco 30 céntimos.—Idem de grada, 15 céntimos.

ULTIMA HORA

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba»

Madrid 26 (4'45 tarde.)

(Recibido el 27 á las 7 y 15 de la mañana).

El Senado dejó aprobado en la sesión de esta tarde el presupuesto del Ministerio de la Gobernación.

El Ministro de Hacienda señor Gamazo no saldrá de Madrid hasta dejar ultimado el empréstito proyectado.

En el Congreso ha sido recibido con general satisfacción el proyecto de tratado comercial con Inglaterra.

Madrid 27 (5'45 tarde.)

En la sesión del Congreso de esta tarde el diputado señor Sanz apoyó una enmienda que tiende á conseguir en parte que el empréstito sirva para pagar las deudas de guerra de las provincias Vascongadas y Navarra.

Se ha producido un vivísimo incidente entre los señores Sanz y Calbetón.

Madrid 27 (5'50 tarde.)

Los diputados tradicionalistas pedirán votación nominal al llegar á la aprobación definitiva de los presupuestos.

El presidente del consejo de ministros se muestra contrariado por la aprobación del artículo sesenta y dos.

Express.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

JARABE DE QUINA FERRUGINOSO DEL DOCTOR RUBIO PEREZ DE GRANADA

Este precioso medicamento, regenerador de la sangre y reparador de las fuerzas, que contiene una gran cantidad de QUINA y de HIERRO, es decir de los medicamentos más poderosos que se conocen como tónico, se emplea con admirables resultados en la clorosis u opilación, en las escrófulas, en la debilidad producida por las HEMORRAGIAS, y por toda clase de pérdidas. Lo toman sin repugnancia los niños y las personas más delicadas, y es sin disputa el medicamento mejor de su clase. Numerosos son los casos en que han tenido ocasión de apreciar sus excelentes cualidades los eminentes profesores de facultad de medicina y de la que han obtenido siempre los más satisfactorios resultados de su empleo.

Precio: 10 reales frasco.—Depósito en Córdoba, en las farmacias de los señores D. Joaquín Fuentes, calle del Paraíso; Dr. Marín, Tendillas; D. Enrique Villegas, Almagra; D. Francisco Avilés, Luján, y en las droguerías de D. Antonio Carrasco de los señores Marqués y Urbano y de D. A. Gómez Barca, Librería 26.

LAS MAQUINAS PARA COSER DE LA COMPAÑIA FABRIL SINGER

SON INDUDABLEMENTE LAS MÁS POPULARES POR SU SOLIDEZ, DURACION Y LA PERFECCIÓN CON QUE HACEN TODA CLASE DE COSTURA

Algunos fabricantes Alemanes pretenden con grande afán imitar nuestras máquinas denominadas SINGER perfeccionadas.

Nosotros no nos cansaremos de repetir al público que no se deje engañar, y que siempre que compre una máquina se fije muy especialmente en la marca de fábrica de la COMPAÑIA FABRIL SINGER, que estampamos á continuación.



Llamamos igualmente la atención del público sobre las nuevas máquinas denominadas LANZADERA OSCILANTE, con las que pueden hacerse primorosísimos trabajos, siendo por esto, así como por la sencillez de su mecanismo, las mejores que se conocen en el día.

TODOS LOS MODELOS á 2,50 pesetas semanales 20 POR 100 DE DESCUENTO AL CONTADO

Sucursal en Córdoba, AYUNTAMIENTO, 14 Y 16.

Advertisement for Linimento Formiguera, describing its benefits for various ailments and providing contact information for E. Formiguera y C. in Barcelona.

Depósitos: Farmacias de García, Marín, Pavón, Villegas y Gutierrez y Droguerías de Fuentes, Carrasco y Ruiz.

Advertisement for La Urbana, a French insurance company offering life insurance with fixed premiums and special complementary policies.

Advertisement for Citrato de Magnesia Epervescente de King, highlighting its medicinal properties and availability in pharmacies.

GRAN FOTOGRAFIA DE TOMÁS MOLINA SUCESOR DE J. OSES EN CÓRDOBA 5 GONDOMAR 5

Habiéndose trasladado este establecimiento por mejorar de local, del núm. 1 de la misma calle (donde fué creado y acreditado) al núm. 5, su dueño tiene el gusto de participar á todos, y con especialidad al ilustrado pueblo cordobés, que no ha omitido nada al instalarse de nuevo de cuanto ha creído necesario para comodidad del público, donde encontrarán sus favorecedores un esmerado trabajo relativamente barato.

Agradecido el señor Molina á su numerosa parroquia, y siendo su ánimo obsequiar á su clientela, evitándole molestias, ha decidido, durante los meses de excesivo calor, tener dispuestos operarios que al primer aviso pasarán á domicilio provistos de todo lo necesario, sin que por la salida se interese nada al público, como es costumbre, ni alterar tampoco el precio establecido en la casa.

Los continuos trabajos y desvelos de tan reputado fotógrafo, practicando las teorías de los últimos descubrimientos y adelantos, son hoy de relieve su aptitud, probándolo así sus inmejorables trabajos, notables por la perfección y delicadeza de su confección.

5 GONDOMAR 5

¡NOVEDAD! ¡NOVEDAD! FABULOSA BARATURA

LA ASPIRACION CONSTANTE DEL AFICIONADO AL ALCANCE DE TODAS LAS FORTUNAS

20 PESETAS FRANCO DE PORTE EN TODA ESPAÑA Gran ligereza PESO 600 gramos



20 PESETAS FRANCO DE PORTE EN TODA ESPAÑA Pequeño volumen longitud 16 cent. altura 10 cent.

El PHOEBUS DETECTIVE nuevo aparato instantáneo de Fotografía, con el cual pueden obtenerse copias de todas las escenas animadas de la vida como grupos, carruajes en movimiento, caballos al trote, al galope, etc.

Con este sencillo aparato todo el mundo puede volverse fotógrafo. Es indispensable acompañar á las cartas de pedidos las 20 pesetas en libranzas, letras, sellos, ó cualquier valor de fácil cobro. Depósito universal de aparatos fotográficos, 34, calle de Fernando VII, Barcelona. Casa especial para los aficionados. Única en España para toda clase de novedades fotográficas. Se expide Grátis el GRAN catálogo ilustrado con grabados.



El aperitivo de más confianza son seguramente las PILDORAS CATARTICAS DEL DR. AYER. Exceptuando casos muy extremados, los médicos ya no recetan purgantes drásticos, recomendando en su lugar una medicina más suave é igualmente tan eficaz. La favorita son las

Píldoras del Dr. Ayer,

cuvas superiores virtudes han merecido el certificado de los químicos del Estado y también de buen número de médicos distinguidos y farmacéuticos. Los certificados oficiales llevan el sello de las correspondientes oficinas. No se conoce otra Píldora que satisfaga la demanda del público en general como medicina de familia. Segura, Eficaz y Agradable.

Cuando se sufre de estreñimiento, dolor de cabeza, dispepsia, ictericia, mal de hígado ó de biles, tansese las Píldoras del Dr. Ayer, las cuales no tienen igual. Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A. Las venden los Farmacéuticos y Traductores de Medicinas.

EL REGENERADOR DE LA VISTA

El "cristal Cowalt inglés, es superior al conocido por cristal de roca; su color evita la refracción de la luz, é invierte el papel blanco en un colorido opaco bastante agradable; así es que con el uso de dichos lentes puede conseguirse no variar nunca de graduación, y si alguna vez sucede lo contrario, es una rara excepción, que á ello han contribuido males ajenos á la presbicia ni miopia. La Academia de Montpellier, "después de escrupulosas pruebas, ha declarado en un razonado y científico informe ser dicho "cristal Cowalt", el más adaptable para la conservación del órgano visual.

El señor Viola es el único agente en Andalucía de la casa Harison Palmers, de Londres, para la venta de los cristales "Cowalt", adaptándolos con ayuda del optómetro "Liniers."

Venta. Se hace de unas puertas de ventana con su bastidor y una reja, todo en buen uso. Para tratar en el Alcazar Viejo, calle San Basilio núm. 56. 84 2

Venta. Se hace de una mesa de comedor de elegante construcción, y de capacidad para ocho personas, así como de canarios y canarias de la última cria, de buena casta y arreglado precio: de doce á tres de la tarde portaría de San Pedro Alcantara número 6, se podrá ver y tratar. 84-3

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa de nueva construcción, toda acristalada, con muchas y cómodas habitaciones, en la calle Mayor de San Lorenzo número 157. También se venden varias docenas de sogas andamieras en buen estado. Para tratar con don Manuel Armenta, sastrería de la calle Arco Real, frente á la de Claudio Marcelo. 84-3

Arrendamiento. Desde el día se hace de las casas siguientes: Gutierrez de los Rios números 26 y 29, plazuela de las Tazas 7, Maese Luis 18 y varias cuadras para reses en el cebadero Campo de San Anton 16. Informará del precio y condiciones su dueño, Gutierrez de los Rios número 11. 84-3

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa plazuela de San Miguel número 1 duplicado, y de otra en la de San Fernando número 79. Para tratar de una y otra, en la del Liceo núm. 52. 88 3

AVISO

El viernes siete del corriente á las siete de la mañana, desde el lugar de Melgarejo hasta el de la Cruz en el pago de las Ermitas, se estravió una vaca color rojo anaranjado, con manchas blancas en los cuartos traseros y corniabierta. La persona que se la haya encontrado ó sepa su paradero, se le agradecerá lo manifieste en esta redacción. 84-3

Pérdida. Desde la calle de Consolación, Toril, Pedro Lopez, Librería al café Suizo, se extravió en la noche del sábado 31 una cadena platino oro y dije del mismo metal, con inscripciones. La persona que se la haya encontrado podrá devolverla á la calle de Consolación núm. 7 y se le gratificará. 84-3

Venta y arrendamiento. Se hace desde el día de la casa calle Comedias número 25, que contiene en planta baja ocho habitaciones, cinco patios y jardín con agua de pie, comedor, pilas, cocina y dos despensas. En piso principal nueve habitaciones, comedor, cocina y azotea cubierta. Para tratar de su precio y condiciones, Mayor de Santa Marina número 4. 84-4

VIUDA DE CARBONELL

Plazuela del Conde Arenales, núm. 6. Harinas, moyuelos y salvados.—Maderas de Flandes y castaño.—Bodega de vinos de Montilla. Se sirven los pedidos á domicilio. Teléfonos: Escritorio, núm. 130—Bodega, núm. 50.

JOYERÍA, PLATERÍA Y RELOJERÍA DE ANTONIO CASTELLANO

Letrados sin número y plaza de la Compañía número 3. Depósito de plata Meneses. Se componen relojes, y se compra plata y oro.

Se vende una noria en perfecto estado, con todos sus accesorios, que está instalada en la huerta de la Portada, donde podrán informarse del precio y condiciones de su venta. 88-3

Advertisement for Verdaderos Granos de Salud de Dr. Frank, a medicinal product.

Almoneda. Se hace de varios muebles, entre ellos de una estantería, un postigo de calle de una hoja, un depósito de madera forrado de zinc para agua, mamparas de varios tamaños y tableros de madera para dividir habitaciones, botas para vino bien envidadas y otros efectos, en la calle Isabel Losa número 2. 84-3

EL NUEVO MUNDO RESTAURANT A CARGO DE Camilo Aroca y Lozano

En este nuevo establecimiento hay servicio permanente de comidas por abono y á domicilio. El público encontrará un servicio esmerado en diferentes artículos, así como las bebidas, carnes y pescados á la altura de los demás establecimientos de analogo íntole instalados en esta capital.

Se expenden pescados frescos procedentes de Málaga, recibidos con nieve en los trenes correos y mixtos, en casa de Antonio Casares, conocido por el Rubio. Torre de San Hipólito número 6. Teléfono número 278. 810-6

Arrendamiento. Se hace desde el día de una cochera en la calle Agustín Moreno número 140, con pajar y agua de pie para tratar, callejas de Alcántara número 4. 88-6

Venta. Desde el quince de Agosto próximo hasta el 30 de Septiembre, se venden los pastos de la dehesa Obaton, término de Fuente Obajuna, que se componen de 500 fanegas de tierra, y es propiedad de doña Micaela Soto. Se trata en El Hoyo, con don Anacleto Paz. 810-7

Advertisement for Agua Florida perfume by Murray & Lanman, highlighting its quality and durability.

CENTRO DE CANTEROS DE FRANCISCO PAREJA Y COMPAÑIA. Se construyen zócalos de piedra negra lisos y con molduras, repisas, inpostas, cornisas, solabancos, solerías, fuentes, escaleras de todas clases de piedra, empiedros para molinos acielos, y se garantiza la buena clase de los materiales como la mucha perfección de los trabajos, la sin rivalidad trabaja con los últimos procedimientos de adelanto del siglo, todo muy barato. Cementerio de San Lorenzo número 11. 88-6

Arrendamiento. Desde el día se hace de los pertales de la casa número 14 calle Embrosio de Morales, esquina á la del Reioj. Para tratar, Pastora 7. 84-1

Arrendamiento. Se hace desde el día de dos casas de moderna construcción calle Alta de Santa Ana, una con el núm. 5 y la siguiente sin número; para tratar, Armas 11. 88-7

Se venven en la casa Socorro-Hospicio tomizas, tomizones, sogas de lazo, coyund, s, ramales y sogas de pozo. Todo ello á precios arreglados. 84 1

Mesa de billar y materiales de construcción. Se venden calle de Concepción número 31. También hay una velle de torre y un tirante robusto de hierro de 10 metros de longitud. 88-1

Arrendamientos. Se hace de la casa número 44 calle de San Pablo. Para tratar con don Manuel Varo, Paja 6. 84-1

Venta. En la plazuela de Gerónimo Paz número 4 se hace de una mesa de figura con tablero de piedra y gaveta; otra de coina con cajón y otra de despacho con varias gavetas, todo á precio muy arreglado. 84-1

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 10 plazuela del Potro; para tratar, Pierna número 12. 84-1

Arrendamiento. Desde primero de Enero de 1894, se arrienda el cortijo de Malpartida, en la campiña y término de esta ciudad, con más de 900 fanegas de tierra su total cabida, abundantes aguaderos, y además tiene por sus terrenos el Arroyo de la Marota, que es mejor que un soto para pastar los ganados; la estación de Guadalcazar en la línea de Ecija, está menos de un cuarto de hora de distancia de los asientos del cortijo, encontrándose muy cerca de dicho pueblo de Guadalcazar, y de la Carlota, Aldea de Quintana y la Victoria. Las personas que deseen hacer proposiciones á dicho arrendamiento, podrán dirigirse en Sevilla á don Francisco Solís Montilla, calle de Santa Clara, Convento de San Clemente, y en Córdoba á don José Gutiérrez Ravé, plazuela del Indiano 18. 88-1

Venta de cañas. Se hace por haces de 25 y 50 á precios arreglados, en la fábrica de jabones plazuela de San Pedro número 2. 84-1

Se arrienda desde el día el piso bajo de la casa número 15 calle Huerto de San Andrés; para tratar, con el Ventrario de la misma calle. 88-1